
宣佈游梁喪失議員資格 落實基本法的關鍵一步
社會各界強烈期望特區政府及律政司、立法會主席，對游、梁等人辱國「播

獨」、嚴重違反基本法及香港法律的行徑依法作出嚴正處理，宣佈其失去就任資

格，以落實和執行基本法，實現維護國家主權、安全和發展利益，保持香港長期

繁榮穩定的總目標。

上周三游蕙禎、梁頌恆、姚松炎三人，違反基本法第
104條和《宣誓及聲明條例》的規定，在宣誓時擅自加
插或更改誓詞內容；游蕙禎和梁頌恆更在誓詞中蓄意使
用侮辱國家民族的用語及使用粗言穢語，依照法例，他
們已即時喪失議員資格。立法會主席不應該，也沒有法
定權力安排他們再進行宣誓。

游梁姚不應該有第三次宣誓機會
《宣誓及聲明條例》第21條已講明，議員拒絕或忽

略作出誓言，就要承擔就任資格被取消的後果，這個後
果正適用於游蕙禎、梁頌恆、姚松炎三人。基本法第
104條寫明，立法會議員就職時必須依法宣誓擁護中華
人民共和國香港特別行政區基本法，效忠中華人民共和
國香港特別行政區。游、梁效忠的對象居然是「Hong
Kong Nation」（香港民族），又展示「HONG

KONG IS NOT CHINA」（香港不是中國）標語。
游、梁等人既已兩次作出不符合基本法的誓言，就不應
該有第三次機會。立法會主席亦無權一再為他們作出多
次的監誓。
廣大市民要求游、梁等人公開道歉及收回侮辱言論，

至今已有30萬人聯名簽署。另有市民入稟高院，不滿游
蕙禎等人在立法會宣誓時侮辱國家，指其提倡「港獨」
等同否認其自身的中國公民身份，不符合出任立法會議
員資格，要求法庭裁定他們喪失議員資格。入稟人同時
要求終審法院提請全國人大常委會釋法，以澄清參選立
法會人士的「中國公民」規定。

落實執行基本法必須堅持三個「不是」
梁頌恆、游蕙禎等人10月12日的行徑，不僅足夠構

成就任資格被取消，亦涉嫌違反《立法會條例》第四十

條候選人聲明及承諾誓言、《選舉管理委員會選舉程序
（立法會）規則》第103條的虛假聲明罪行、《刑事罪
行條例》第3條意圖叛逆罪，及第9、10條的煽動罪。
而根據基本法第79條及《宣誓及聲明條例》第21條，
三人不僅喪失立法會議員資格，而且律政司必須追究他
們涉嫌發假誓等違法責任。
落實執行好基本法的總目標是維護國家的主權、安全
和發展利益，保持香港的長期繁榮穩定。因此，落實和
執行基本法必須堅持三個「不是」：第一，不是要給
「港獨」勢力提供一個空間，讓他們可以在香港為所欲
為；第二，不是為了給「港獨」勢力提供一個舞台，讓
他們有機會奪取香港管治權；第三，不是讓「港獨」分
子堂而皇之進入立法會，將立法會變成他們辱國「播
獨」的平台。

特區政府要勇於承擔執行基本法的重任
游蕙禎、梁頌恆等人根本敵視國家民族和基本法，其
就任資格已經由於他們故意不依法宣誓的行為而在上周
三自動喪失。今日若安排他們再進行宣誓，只會讓他們
再次蒙混過關，待成為立法會議員之後，利用議員身份
的便利和立法會的平台繼續辱國「播獨」，勢必危害國
家主權、安全和發展利益，危害香港的長期繁榮穩定。

因此，特區政府，尤其是律政司，要勇
於承擔起維護香港法制和確保「一國兩
制」持續成功落實的重任，為立法會主
席的依法決定提供強有力的法律保障，
並追究游、梁等人涉嫌發假誓等違法責
任。
宣佈游蕙禎、梁頌恆等人喪失議員

就任資格，不僅僅是立法會內部事
務，而且是特區政府落實和執行基本法的關鍵一步，
特區政府尤其是律政司必須勇於擔當，嚴格依法處理
相關問題；否則中央政府不會坐視不理，定會出手撥
亂反正。
縱觀香港回歸19年來人大四次釋法，避免無謂爭

拗，彌合社會裂痕，釋疑止爭，利大於弊。全國人大
常委會態度審慎克制，不遇重大問題，不到關鍵時
刻，不會輕易採用。面對「港獨」的挑釁和叫囂，人
大在必要時果斷釋法，這是反「港獨」的必然憲制選
擇。人大釋法明確「港獨」言行違憲違法，可以促進
香港司法機構在解釋相關基本法條款時充分考量憲法
和基本法對主權與領土完整的保護性功能。以人大釋
法促進香港法治積極反「港獨」，也是中央堅持依法
治港的憲制性責任。
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游蕙禎及梁頌恆的辱華言論引起全城公憤，
作為90後的我必須勇敢站出來，公開強烈譴責
兩人的言論及行為，並高喊「青年新政」不代
表香港的青年！廣大的香港青年不能接受，也
不容許二人傷害中華民族及中國人的感情！他
們在宣誓當天的表現已經違背了基本法第一
條，若然他們下次按誓詞照本宣讀「擁護基本
法」，相信已經沒有人會再相信他們，所以根
本無須讓他們再次宣誓，應該直接取消二人資格以儆效尤！
首先，從道德上必須予以強烈譴責，強烈要求他們向全港市

民及全球的華人道歉，並且收回言論！想當年中國積弱才被列
強入侵更險被瓜分，日本侵華的悲慘歲月是所有中國人都不願
再回想的沉痛經歷。年輕一代本應勿忘國恥，發奮圖強，共同
努力讓中華民族於當今世界復興！但對中國歷史毫無認識的游
蕙禎及梁頌恆，竟以「支那」一詞侮辱中國及全球華人，實在
豈有此理欺人太甚！可能兩位生於太平盛世不知戰禍之苦，才
如此狂妄無知口出狂言，但所有中國人都不會原諒他們二人對
3,500萬戰火冤魂和14億中國人的羞辱，絕對是天理難容！我奉
勸兩位去南京大屠殺博物館看看當年日本侵華到底發生了什麼
事！
更重要的是，必須從法律上懲罰他們的言論和行為，讓他們

承擔應有的後果！他們如此宣誓明顯向中央政府及特區政府宣
戰，公然在立法會堂而皇之宣揚「港獨」，這不僅是言語上的
宣揚，更有實際行動！根據基本法第104條規定，立法會議員
就職時必須依法宣誓擁護基本法，效忠中華人民共和國香港特
別行政區，此乃憲制要求。
基本法第104條作出的誓言並非虛言，而是莊嚴的聲明，表

明宣誓者承諾受特定行為守則約束。香港法例第11章《宣誓及
聲明條例》訂明立法會議員宣誓的格式。作出符合基本法第104
條規定的誓言，乃所有候任立法會議員的強制性憲制責任，議
員必須以符合《條例》的方式和形式宣誓。如議員以不符合
《條例》的方式或形式作出誓言，因而改變誓言的實質意義，
其誓言便違反基本法第104條，屬不合法和無法律效力。
游梁二人的言行已經嚴重違反擁護基本法、效忠中華人民共

和國香港特別行政區及遵守法律的承諾，故他們的宣誓實屬無
效，故應被取消就任資格。此外，立法會主席若裁定他們違反
香港法例第11章《宣誓及聲明條例》第21條的規定，議員就必
須離職。法律已經清晰擺在眼前，到底如何執法還看政府與主
席的智慧與膽識！
不知歷史、不懂尊重、毫無悔意的游蕙禎及梁頌恆實在無資

格擔任香港的立法會議員，更加不配做中國人。今天他們夠膽
把「港獨」之心表露無遺，卻不敢當面承認，不敢堅持自己所
謂的原則，原因只為保「議席」，這樣毫無誠信及政治道德的
人若能繼續順利擔任立法會議員，將會對「一國兩制」造成極
大的破壞，為廣大青年樹立極壞的榜樣，後果不堪設想！
試想想，立法會議員不守法，香港何來法治？違法者無須負

責，執法者不執法，香港還有希望嗎？
我在此呼籲青年朋友和廣大市民一起站出來參與今天的集會

表態發聲，還望特區政府及立法會主席能秉公執法，還香港市
民一個公道，一個希望！

辱華如販毒 不可一不可再
游蕙禎、梁頌恆在立法會就任宣誓時辱華播
「獨」，受到香港社會各界的強烈譴責，要求
二人公開道歉，不少歷史學者、法律專家明確
指出，二人言行冒犯國家民族，違反法律，已
喪失候任議員資格。本人並非學者專家，但從
本人在山東、泰國等地工作生活的所聞所見，
絕對認同使用日本侵略者辱華的字眼冒犯國
家，傷害中國人感情，大逆不道，法理難容。
從政者口不擇言，逾越社會道德底線，必須受
到懲罰。辱華言行就如販毒一樣，不可一，不
可再，有關人等不僅不能給予重新宣誓的機
會，更應依法取消其議員資格。
游蕙禎、梁頌恆在宣誓時以「支那」稱呼

國家，然後又拒認有辱國辱族之意，香港的
有識之士、有良知的市民都不齒其所為，直
斥其非。有數百名歷史學者及文化工作者，
包括香港歷史博物館前總館長丁新豹、公開
大學歷史系主任趙雨樂等，以「一群默默耕
耘的歷史文化及教育工作者」名義發表聯署
聲明，指「支那」是辱華字眼，嘲諷中國人
愚昧、低劣，要求游、梁向全港市民和全球
華人嚴肅道歉，同時公開所持護照，如屬特
區護照但又不承認香港是中國一部分，應放
棄議員職位及護照。

不尊重國家民族 無資格當議員
我經常前往山東工作生活，對山東的歷史略
知一二，香港也有不少山東籍同胞，相信山東

同胞對「支那」一詞侮辱國家民族，最反感
痛恨。山東是抗日戰爭時期受日軍侵略時間
最長、受戰爭災難最深重的地區之一。抗戰
期間，日本侵略者在山東殺人縱火、姦淫擄
掠，山東平民傷亡人數高達600多萬，日軍
暴行慘絕人寰、罄竹難書。早在1928年5月3
日，日本侵略者製造的「五三慘案」，殘殺
6000多名中國軍民，國民政府外交部特派山
東交涉員蔡公時等17人被日軍虐殺，蔡公時
更遭日軍割耳鼻、挖舌眼，日軍之殘暴令人髮
指。二戰前日本稱呼中國為「支那」，叫中國
人為「支那人」，就是蔑視中國，視中國人如
豬狗，可任意宰殺。香港也經歷3年零8個月
的苦難歲月，港人不會也不能忘記日本侵略者
殘害侮辱港人的痛苦歷史。
今天日本的右翼政客也不敢在公開場合使

用「支那」侮辱中國，想不到在香港立法會
的議事堂、在中國的特別行政區，竟然承襲
日本軍國主義的衣缽，敢冒天下之大不韙，
稱呼自己的國家為「支那」，實在令人義憤
填膺，全球炎黃子孫，不論山東人、香港人
都不能接受。不尊重自己的國家、民族和人
民，有何資格當立法會議員？
為了讓民意代表暢所欲言，建言獻策，立法

會議員擁有一定的言論豁免權，但這並不意味
着立法會是法外之地，議員可以口沒遮攔，肆
意侮辱國家民族，挑戰社會價值觀和人類文明
的底線。有人在立法會惡言冒犯國家，應受到

什麼法律的制裁，不少法律
界人士已經給出答案，我不
必贅述。我也常到泰國公
幹，對泰國的法律和社會禁
忌有所了解。剛去世的泰王
在泰國受萬民敬仰，是國家
的象徵。在泰國侮辱泰王及
王室是刑事罪行，最高可被
監禁15年，外國人也不例外。

從政者不能為所欲為
或許有人對泰國的規定不以為然，那就看看

美國的例子。現在美國總統競選如火如荼，特
朗普靠語出驚人，不但擊敗黨內對手，爆冷成
為共和黨的候選人，更和民主黨的希拉里叮噹
馬頭，風頭一時無兩。但是特朗普被揭發私下
閒談侮辱女性之後，形勢急轉直下，受到千夫
所指，黨內支持者也紛紛與他劃清界線。事實
證明，即使是在被視為「最民主自由」的美
國，有些社會禁忌、道德底線是不能逾越的，
從政者不是「大晒」，不能為所欲為。
特朗普私下侮辱女性，都遭到口誅筆伐，

香港有人在莊嚴的立法會公然侮辱國家，性
質較特朗普惡劣得多，已經抵觸基本法和相
關法律。就如販毒一樣，犯一次已經足以被
判監，不能心慈手軟。立法會和特區政府應
該直接宣佈侮辱國家的人喪失議員資格，彰
顯法治，維護國家民族尊嚴。

游惠禎及梁頌恆兩人在10月12日立法會議員宣誓時把中國的
英文China讀成「支那」，游惠禎更加上粗口在誓詞中。二人
的行為侮辱了全球華人，即使是外國人也不可以用「支那」，
因為這個詞語已被世界公認為有侮辱華人的意思。游梁二人的
卑劣行為，遭受社會各界的猛烈批評。
游梁二人年紀輕輕便當選立法會議員，本以為有過人之處。

可是，在這次事件，可見他們如有過人之處，肯定不在智慧
上。套用一句俗語，便是「小學雞」。
「小學雞」的一般意思是像小學生一般。小學生無論在知識及思考上皆還未
成熟，行為幼稚。小學生幼稚是應該，但如游梁二人的水平只有小學生般，那
實在太低劣了。
「小學雞」回應其中一個特點，就是用一些常人都覺得無理的理由去反駁。
梁頌恆說他把China讀成「支那」，是因為「鴨脷洲口音」，便是最好的例子。
眾所周知，這世界根本沒有「鴨脷洲口音」這回事。
第二個低水平之處，是他們二人都不是英文權威，卻裝不知道「支那」一詞
意思，強行說「China」一詞可以讀成「支那」。他們用的理由是什麼Chi及na
可以分開讀。然而，眾人都知道「China」的英文讀音都只有一個。
明顯地，他們的回應根本一點意義都沒有，不是用道理去說服對方，而是無
所不用其極，包括「創造」一些理由說明自己的做法沒有問題。事實上，他們
敢做不敢認，用一些似是而非的理由為自己辯護，是無膽匪類的行為。
用傳統廣東話俚語形容他們的行為，便是「死雞撐飯蓋」。按這樣的質素，
指望他們在立法會有質素地議政是不可能的了。如果讓這種質素的人進入立法
會，實在是香港的不幸。
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游梁乃政界「小學雞」
杜礎圻 中國歷史教育促進會（香港）會長

杜 礎 圻

朱 銘 泉

逞一時之快 走「丟架」之路
新一屆立法會開鑼，有新人要向政府
施「下馬威」，顯示自己的政治影響
力，取悅支持者。於是，有人刻意將re-
public 讀成「re-fxxking」，將「Chi-
na」讀成「支那」。這是二戰期間，軍
國主義日本對中國的侮辱性稱呼，這個
令人深惡痛絕的字詞，竟然出自香港青
年之口，難怪令全城震怒。筆者肯定，
他們開罪了14億中國人，包括700萬香

港人。
作為從政者，理應有一定的知識水

平，亦知道中日甲午之戰後，日本軍國
主義對中華大地的蹂躪，在佔領區掠奪
殺戮，羞辱華夏民族，老一輩中國人絕
對忘不了日本侵略者帶來的夢魘。現在
的新生代，難道可以忘記中國歷史，忘
記這一段不堪的回憶嗎？作為中國人，
絕對不能。

游蕙禎、梁頌恆在說這個詞時，應該
是忘記了「慰安婦」、「東亞病夫」、
「南京大屠殺」，忘記了香港的3年零
8個月的苦難。
此次宣誓，已經暴露所謂「本土派」
的心態。為逞一時之快，走「丟架」之
路，讓這樣的人走進議會，是社會大眾
期望的新議會嗎？

顏汶羽 青年民建聯主席 觀塘區議員

顏 汶 羽

洪秀柱北京行是國民黨再出發起點
11月初，國民黨主席

洪秀柱將到北京參加
「國共論壇」。該論壇
已確定由過往的「兩岸
經貿文化論壇」改名為

「兩岸和平發展論壇」。屆時，洪秀柱將和
中共總書記習近平會談。在蔡英文當局頑固
拒絕承認「九二共識」的新形勢下，洪秀柱
此行將對兩岸關係產生重要影響，尤其是對
正陷於低潮的國民黨，更是重新出發的一個
起點。
自從民進黨的蔡英文主政台灣後，兩岸關
係急轉直下，兩岸和平發展受到挑戰，未來
充滿變數。在這種情況下，將論壇改名，集
中探討兩岸和平發展問題，反映了兩岸最根
本的關切，是與時俱進，符合現實的做法，
也是這次國共論壇的亮點。但是，洪秀柱的
決策首先被蔡英文政府反對，陸委會副主委
兼發言人邱垂正對此表示，兩岸應透過既有
機制正常溝通對話，兩岸政黨相關互動往來
應符合政府法令規定，若涉及簽署協議須經
政府授權處理。蔡英文政府的反應其實不奇
怪，由於其不承認「九二共識」，在此基礎
上的兩岸聯絡機制停擺，蔡英文自然擔心兩
岸關係發展的主導權被國民黨拿走。
就連國民黨內部也有人質疑洪秀柱。例如

國民黨副主席郝龍斌在臉書發文表示，「國
共論壇」還是要定位在經貿交流，聚焦在經

貿方面；現在國民黨應該扮演二軌角色，着
眼台灣利益與民眾關心的經貿問題等等。其
實，國民黨既已喪失一軌資格，現在還被民
進黨追殺「不當黨產」，要挖祖墳、抄家滅
產，怎可能還有去當民進黨兩岸關係二軌的
想法呢？難道蔡英文還會要國民黨去當它和
北京溝通的二軌嗎？郝龍斌大概是輸怕了，
以至於缺乏自強重生的氣概。

「先經後政」錯失良機流失支持
其實，兩岸經貿議題經過長達十年的探

討，多數已在落實之中。尚未落實的部分，
例如兩岸貨貿協議只是由於民進黨煽動太陽
花運動而夭折，至於兩岸服貿更是因為蔡英
文不承認「九二共識」無從談起。在這種背
景下，「國共論壇」還是談經貿，不是文不
對題，就是為蔡英文說項，這樣的論壇顯然
脫離實際了。在國民黨是在野黨的背景下，
「國共論壇」必然不具有洽談經貿具體事務
的功能了。
再說，過去馬英九政府處理兩岸關係策略

是「政經分離」、「先經後政」，實際是
「只經不政」。馬英九一直避免接觸政治議
題，尤其是拒絕談兩岸簽署和平協議，使兩
岸關係錯過了提升的良機，也使到國民黨流
失了相當多堅定的支持者，以致在今年的大
選中慘敗。目前，正是國民黨重新思考其兩
岸關係政策的定位和前進方向的好時機。也

是國民黨和中共認真交流總結經驗教訓的好
時機。「國共論壇」作為兩岸重要政黨的溝
通平台，在當下當然應該抓住兩岸民意的最
大關切，堅持反對台獨，認真探討兩岸和平
發展框架，這才可為兩岸經貿文化等交流營
造更好的環境和基礎。

兩岸和平協議符合兩岸人民利益
事實上，國民黨在目前低迷的情況下，應

該精誠團結，凝聚共識，才能重新出發。某
些人外戰外行、內戰內行，不能發揮正面作
用，應當受到批評。事實上，洪秀柱曾經提
出過「一中同表」的口號，更加突出兩岸都
堅持一個中國的理念，但是並不能成為國民
黨的共識。退一步說，在國民黨目前在島內
處於弱勢的條件下，能夠堅持「一中各
表」，也是符合實際的選項。洪秀柱近日的
表態，也沒有再提「一中同表」。
不過，洪秀柱的「兩岸和平政綱」的主要

精神應該堅持，對簽署兩岸和平協議應及早
推動，即使蔡英文政府不談，當下國民黨對
此也應該有所作為。相信，這是符合台灣
2,300萬人民和大陸13億人民的共同利益，對
兩岸持久和平發展提供堅實的基礎，可以肯
定台灣人比大陸更需要和平協議。洪秀柱帶
着這樣崇高的理念展開北京之行，是佔領了
道德高地，也使國民黨具有政治優勢，必然
成為國民黨重生的起點。

劉斯路 資深評論員

楊 志 強
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